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地方党委议军会是贯彻落实党管

武装原则的有效形式，每年至少召开一

次。需要注意的是，“开好会”还需“落

好位”，将议军会“场外功夫”做扎实，将

议军会的“下篇文章”做精彩，才能让好

决策发挥好效能。

一分部署，九分落实。实干是最朴

素的方法论。不干，半点马克思主义也

没有。拿到议军会上研究解决的问题，

大多是一些战备亟需、官兵急盼的事

项，关系部队战斗力生成，涉及官兵切

身利益。这些问题对部队来说十分重

要，但解决起来可能难度较大。因此，

在抓落实过程中，由谁牵头、由谁具体

负责 、达到什么标准、什么时间完成，

不仅要在会议纪要中明确，还要持续跟

踪问效，建立阶段调度、集体会商等推

动机制，确保议军会决议能够落地见

效。对于需要推进的项目，必要时进

行台账管理，实行挂账销号，全程跟进

督导，形成“事事有回音、件件有落实”

的工作闭环。

议军会决议落实得怎么样，部队官

兵最有发言权。因此，要了解会议落实

质效，军地可以适时对落实情况进行调

研、检查验收，对问题解决进行“回头

看”。在这一过程中倾听官兵心声，收

集官兵反馈，及时发现和解决遇到的新

情况、新问题，切实打通议军会场与部

队战场的“快速通道”。

议军会的决策部署能否高质量落

实，除了靠政治上的要求、制度上的约

束，地方党政领导干部国防意识强不

强、对部队的情感深不深也是重要因

素。建立思想上的认同、产生情感上的

共鸣，不是一朝一夕的事，还需要持续

组织学习习近平强军思想，常态开展

“军事日”“军营开放日”等活动，让更多

党政领导干部了解新时代国防和军队

建设成就，感受部队官兵的忠诚奉献，

推动他们从了解、理解到支持国防，怀

着真挚感情主动为部队排忧解难。

地方党委议军会也是加强军地交

流，做好新时代双拥工作的重要载体。

会议会期较短，结束后军地交流将一直

持续。军地在会上达成共识，会下互办

实事、共解难题。省军区系统作为沟通

军地的桥梁纽带，更需要主动担当作

为，力所能及地承担抢险救灾、应急救

援等急难险重任务，积极支援地方经济

社会建设。同时，协调地方赓续优良传

统，落实拥军优属各项政策；发动驻军

部队服务“第二故乡”，积极开展拥政爱

民活动，进一步巩固发展坚如磐石的军

政军民关系，为打赢新时代人民战争提

供强大支撑。
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前不久，湘潭市委议军会召开，军地

领导齐聚一堂共商“兵事”。记者置身现

场发现，今年的议军会有些不一样。

不一样在哪里？军地领导并未按惯

例走进会议室听汇报、研究议题，而是直

奔训练场拉响警报，现场检验民兵应急

力量，验收国防动员准备情况，研究下一

步努力方向。

随着警报响起，市民兵应急分队立

即进入“战斗状态”。临战动员、紧急拉

动……看到民兵队伍饱满的热情、昂扬

的斗志，现场的党政干部纷纷点赞。

近年来，湖南省各级议军会悄然发

生着变化。他们注重将议军会作为开展

教育、宣传武装的重要途径，学习习近平

强军思想成为议军会的“第一议题”，并

以此为主线，灵活运用理论宣讲辅导、周

边安全形势报告、应急拉动检验性演练、

新时代党管武装座谈研讨等形式，提高

各级党政领导干部履行人民武装工作职

责的意识和能力。

“我们参观了民兵武器装备，聆听了

国防安全形势辅导授课，思想上很受触

动……”回顾上一次参加省委议军会，地

方一位领导告诉记者，与听情况汇报、体

验打靶等安排相比，现在议军会更务实

也更“厚实”。议军会与“军事日”活动结

合开展，地方党政领导干部在熟悉战位、

观摩军事课目、参加帐篷会议、体验野战

食品等系列活动中感受硝烟味，对国防

和军队建设需求以及肩负的职责使命有

了更深刻的理解。

实地感受训练现场，聚力为部队办

实事解难题。议军会前，邵阳军分区专

门组织市委班子成员前往驻军部队体验

官兵训练工作生活。炎炎烈日下，大家

钻进装备方舱、住进连队宿舍。

“训练再苦再累，官兵都竭尽全力。

我们了解到他们最牵挂的是孩子的学业

问题。”面对官兵的期盼，邵阳市委议军

会上党政领导态度鲜明：既要支持“前方

前线前沿”，也要关心官兵“后路后院后

代”，让官兵全身心投入练兵备战。议军

会后，各职能部门迅速行动，军地联合出

台《邵阳市军人子女教育优待办法》，解

决邵阳籍现役官兵和驻邵阳部队军人子

女入学难题。

邵阳市委宣传部长杨志慧告诉记

者，近两次参加议军会让她认识到，议军

会不仅要研究解决具体问题，更重要的

是学习领会和贯彻党中央、中央军委关

于国防和军队建设的要求，学习上级抓

武装工作的有关精神。

领导干部不了解国防，就难以准确

理解国家战略。为此，湖南省各级注重

将国防教育融入议军会，会上设置军事

专家谈国家安全形势环节，引导党政领

导干部学习政策、了解形势、胸怀忧患、

心怀家国，确保党管武装原则贯彻落实。

“我国周边安全形势严峻，我们还需

要进一步增强忧患意识。”参加完议军

会，益阳市委组织部长李铁华坦言，和平

时期，让各级领导干部绷紧强军兴武这

根弦并不容易。借议军会时机，组织地

方领导干部多上训练场体验、多进部队

感受，能有效增强国防意识、强化国防

担当。

议军会后，人社、交通、教育等相关

市直单位负责人表示，会议和相关活动

进一步增强了他们支持国防和服务备战

打仗的责任感使命感，今后将加大支前

保障、拥军优属、退役安置等工作力度。

走进训练场 明责强担当

从会场听汇报到沙场闻硝烟

开好议军会 议出战斗力
—湖南省军地积极提升议军会质效服务战斗力建设的新闻观察

■卜 韬 本报记者 陈 静

议军会年年开，近年有何不
一样？

党管武装是我党的优良传
统和政治优势，作为贯彻落实党
管武装原则的重要手段和形式，
地方党委议军会在国防建设中
发挥着重要作用。

近年来，湖南省军地注重用
好议军会这一有力抓手，聚焦服
务备战、保障打赢，通过优化议
事内容、完善会议机制、丰富会
议形式等方式，使议军会成为国
防建设的议事厅、军地交流的好
平台、国防教育的大课堂，不断
凝聚军地思想共识，发挥军地各
职能部门作用，形成行动合力，
推动新时代人民武装工作高质
量发展。

国防聚焦

国防论坛

“战备公路升级改造工程已公开招

投标，没想到推进速度这么快……”近

日，某部助理员王浩洋从湖南省株洲市

交通局返回后，向单位领导汇报道。

随着战备训练任务增加，该部营区

门口战备公路出现开裂、坑洼和路基下

沉等情况，影响大型装备通行。王浩洋

告诉记者，改建战备公路的需求提报株

洲军分区后，作为重要议题列入市委议

军会议程，得到地方党委政府倾力支持。

练兵备战的难题必须高效解决，涉

及战斗力的事没有小事。会后不到一

周，株洲市交通局主动联系该部研究改

建方案，将所需经费列入预算。

记者调阅湖南省、市两级近 3 年的

议军会会议纪要发现，研究解决驻军部

队战备训练、“三后”问题的议题占比逐

年提高，去年超过 60%，且都是会议重点

议事内容。

“省军区系统调整改革后，担负面向

三军、协调军地的职能，担子更重、压力

更大了。”湖南省军区领导告诉记者，议

军会是地方党委贯彻落实党管武装原则

和上级决策部署的重要手段和形式，其

主要议事内容为本地区国防动员和后备

力量建设、驻军部队建设等工作中的重

要问题。作为同级地方党委军事工作

部，省军区、军分区和人武部负责议军会

的准备，他们在酝酿议题时，不是只盯着

本系统的“一亩三分地”，而是着眼驻军

部队大棋盘通盘谋划。每次议军会前，

各级都积极征询驻军部队困难需求，就

议军会议题征求意见，将议军会作为解

决难题、推动工作的有力抓手，议出好导

向、议出战斗力。

某部移防到常宁市后，因营院地处

矿区附近，地下水有害物质含量超标。

该部希望引接自来水解决饮水安全问

题，但因驻地偏远工程建设成本较高，问

题未能及时解决。

“涉及官兵饮水安全的事，不能算小

账。”常宁市人武部准备议军会议题时，

将该部引接自来水工程事项列入议程，

会上得到地方党政领导全力支持，现场

明确由自来水公司完善供水基础设施，

彻底解决官兵饮水问题。

会后，该部领导感慨：“类似这样的

解难需求向驻地人武部提报，通过议军

会讨论，依靠职能部门解决，不仅推进效

率高，还能及时获得反馈信息。”

为了提高议军会服务效能，湖南省

军区政治工作局领导介绍，他们根据驻

军部队提报的制约战斗力建设问题大

小、轻重缓急，实行层级负责，需求事项

在县一级议军会难以解决的由人武部报

送市委议军会筹办单位，提级解决驻军

部队难题，在落实上更加务实高效。

近 3 年来，湖南省军区各级聚焦服

务部队备战打仗，牵头筹备各级议军会，

议题始终“咬”着难题走，先后解决某部

战备道路升级改造、空军某部机场净空

安全、武警某部野外战术训练场用地等

矛盾问题，为驻军部队全力投入练兵备

战提供有力支撑。

盯着难题解 提高含“战”量

从关注本系统到着眼大棋盘

协调办公场所、筹备首次会议、确

定挂牌日期……连日来，湘潭县人武部

军事科参谋吴晓锋格外忙碌，他正在为

该县天易经济开发区设立武装机构做

准备。

前不久，湘潭市委议军会审议通过

《关于进一步加强国防后备力量建设的

意见》，对新兴园区武装工作机制进行

规 范 ，为 挖 掘 新 兴 园 区 潜 力 富 矿 提 供

支撑。

“如今议经费的少了，议政策机制的

多了……”采访中，大家都提及这一变

化。近年来，湖南省各级议军会注重从

制度层面对党管武装运行机制、国防动

员、拥军支前等内容进行固化规范，着力

把服务备战、保障打赢的“软指标”变成

“硬杠杠”。

岳阳市委议军会结束后，军地联合

出台《关于进一步加强和规范乡镇（街

道）专职人民武装干部队伍建设的实施

办法》，细化量化专武干部后备培养、任

职培训等内容，为加强专武干部队伍建

设提供依据。衡阳市委议军会审议出台

《关于激励优秀青年建功国防的实施意

见》等文件，并将会议纪要下发到所辖县

（市、区），对解决问题的过程进行跟踪检

查，督促落实。

“过去，有些问题今年上会解决了，

来年类似问题又出现在议军会上。究其

原因，是没有出台管经常、管长远的法规

性文件，没有形成制度机制。”长沙警备

区政治工作处领导曾多次参与筹备议军

会，他告诉记者，一些单位召开议军会更

像“办公会”，研究解决具体问题，认为这

个问题解决了，任务就完成了；还有的单

位要钱要物的议题多，管方向、管长远的

决策少，这也使得个别地方领导对议军

会产生误解。

以长沙市“一江两岸”国防和征兵主

题灯光秀为例，该项工作开展之初就备

受社会瞩目、深受市民欢迎，得到军地领

导一致好评。然而，坚持定期开展，就面

临经费、协调等问题，每年都需要依托议

军会研究解决。

“征兵宣传事关优质兵员征集，事

关部队战斗力建设。”长沙市委主要领

导在 2022 年的议军会上明确要求，有关

部门要密切协调配合，规范国防和征兵

主题灯光秀的宣传时机、内容和经费保

障渠道，纳入市委、市政府公益宣传整

体筹划。

记者了解到，近年来，湖南省委议

军会先后审议出台《关于支持深化国防

和军队改革的意见》《关于支持驻湘部

队备战打仗的意见》等多个文件，从省

级层面建立军地职能部门分工负责的

长效机制，把随军家属安置、专武干部

配 备 等 18 项 重 点 需 求 纳 入 制 度 化 、规

范化的解决轨道，落实起来章法清、依

据明。

同时，湖南各市（州）委议军会对标

省委议军会审议出台的相关法规文件，

结合本地实际出台贯彻落实配套性文

件，支持驻军部队战斗力建设成为常态。

着眼管长远 立起“硬杠杠”

从一事一议到建章立制

地方政府工作人员走访驻军部队了解官兵需求。 柴均林摄

 军 地

联 合 为 驻 军

部 队 解 决 战

备 公 路 建 设

问题。

彭 康摄

湖南省湘潭

市召开市委议军会

解难题。

田 祥摄

责任编辑 / 张 蕾 张轩玮

资料整理：陈 静 图表制作、版式设计：扈 硕


